

Zeitschrift: Werdenberger Jahrbuch : Beiträge zu Geschichte und Kultur der Gemeinden Wartau, Sevelen, Buchs, Grabs, Gams und Sennwald

Herausgeber: Historischer Verein der Region Werdenberg

Band: 25 (2012)

Endseiten

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 08.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



In seinem ersten Jahrgang, der Ausgabe 1988, hat sich das Werdenberger Jahrbuch mit dem Schwerpunktthema Auswanderung befasst. Im vorliegenden 25. Band geht es ebenfalls um Migration, diesmal aber mit Fokus auf die Zuwanderung und die Integration der Zugewanderten – auf eine bis heute grosse gesellschafts- und sozialpolitsche Herausforderung nicht nur für die Schweiz, sondern genauso für alle unsere europäischen Nachbarn.

Der *Homo sapiens* war immer auch ein *Homo migrans*, ein wanderner Mensch. Und die Schweiz ist nicht nur das Auswanderungsland des 19. Jahrhunderts, als wirtschaftliche Not viele zum Weggehen veranlasste. Sie war und ist seit jeher auch ein Zuwanderungsland. Das gilt mindestens so sehr ebenfalls für das Alpenrheintal, das als Transitland seit der Frühzeit ganz besonders vom Kontakt mit «Fremden» geprägt ist.

Das Werdenberger Jahrbuch 2012 zum Schwerpunktthema «Zuwanderungsland Alpenrheintal» befasst sich in über 30 Beiträgen mit Immigration und Integration von der Frühzeit bis heute. Aus Anlass des Gallusjubiläums 2012 berücksichtigt wird auch unser Kantsosheiliger, der ebenfalls ein Migrant und im Werdenberg auch ein Flüchtling war ...